

Escala Crítica/Columna diaria

*Con AMLO, 17% menos votos; con Fox hasta 34% menos *Pierde competitividad el PRI en Tabasco, PVEM avanza *Movimiento Ciudadano entrará al Congreso, 5 partidos fuera

Víctor M. Sámano Labastida

EN LA INTERPRETACIÓN de los resultados de las elecciones del domingo pasado hay conclusiones opuestas en la que a los números habrá que cotejar con las consecuencias. Así que mientras PRI y PAN sostienen que derrotaron el intento arrollador de Morena y sus aliados, el presidente López Obrador tiene otros datos. El mandatario federal sabe que las cifras poco significan sin la acción política. Por eso adelantó que en la búsqueda de una mayoría calificada (tres cuartas partes de los integrantes de la Cámara de Diputados), tenderá puentes con un sector del PRI o de otros partidos que coincidan con Morena.

En este mismo sentido salió al paso de los señalamientos opositores sobre los porcentajes de disminución de la votación de la coalición gobernante en las elecciones intermedias. Destacó que es en su mandato cuando más se ha mantenido el respaldo ciudadano: con Ernesto Zedillo cayó un 32%; con Vicente Fox, un 34 %; con Felipe Calderón, 29 %; con Enrique Peña, 30.5% y con AMLO, 17.1%

También en Tabasco el gobernador Adán Augusto López expuso ayer su detallada interpretación de las elecciones. En síntesis destacó que hubo respaldo a las acciones de los gobiernos federal, estatal y municipales. La oposición, por supuesto, impugnará.

HUIMNAGUILLO, JONUTA

EN RELACIÓN a los resultados de las elecciones municipales en Tabasco mencionamos en este espacio la situación entre Morena y sus competidores, tomando como referencia los resultados del 2018 y los preliminares del 2021. Aclaro que no comparamos número de votos, porque siempre hay una diferencia entre la cantidad de electores que acuden a unos comicios generales y quienes van a unas intermedias.

Además, como le decía, en las intermedias anteriores del 2015 prácticamente no existía Morena y era el PRD el partido que en Tabasco estaba en el poder, lo que representó también para el PRI un desafío como oposición.

En la escueta revisión de lo sucedido el domingo reciente, y con base en los resultados preliminares, le mencioné los triunfos morenistas de Yolanda Osuna en Centro; de Luisa Cámara Cabrales, en Balancán; de María Esther Zapata en Cárdenas; de Luvia Salas López en Centla a Luvia Salas López y de Gregorio Efraín Espadas en Comalcalco.

También los reveses de la coalición gobernante en Cunduacán, donde ganó el independiente Jesús Abraham Cano y en Zapata donde el triunfo fue para José A. Marín Sauri cobijado por el PVEM.

Hoy referiremos brevemente la situación electoral en otros municipios, algunos muy competidos y otros con resultados sorprendentes también.

En Huimanguillo se registró una contienda muy cerrada. Oscar Ferrer Ávalos de Morena consiguió 31 mil 643 votos (44.29%), contra José Sabino Herrera Dagdug, del PRD, con 29 mil 46 (40.66%). En tercer sitio quedó el PVEM con 3%, y en muy lejano séptimo lugar la alianza PRI-PAN con sólo 1.2%, inclusive abajo del PT, RSP y PES. En 2018 la competencia también fue entre Morena y PRD, con la victoria para el primero.

En Jalapa se impuso esta vez Morena, con su candidato Fernando Emilio Priego Zurita quien cosechó 8 mil 303 votos (42.52%), teniendo a su más cercano competidor en el PVEM con Carlos Priego Pérez, 5 mil 305 (27.17%). Como tercero se ubicó Movimiento Ciudadano gracias José Alfonso Mollinedo Zurita quien le consiguió 3 mil 916 votos (20.05%). El tricolor y el PRD no llegaron ni al 2% del total municipal. Hace tres años, el PVEM le dio la batalla, muy cerrada, a Morena con una diferencia de unos 500 votos.

Otro triunfo de Morena fue en Jalpa de Méndez donde históricamente se asentó desde los años noventa el lopezobradorismo. Ahí, Nuris López Sánchez logró 14 mil 456 (41.15%), contra Isidro López Velázquez del PT que obtuvo 10 mil 372 (30.24%). Dos partidos que son aliados coyunturales. En tercero quedó el PRD con 10.63%, cuarto PVEM con 5.9% y el PRI quinto con 5.50%. En 2018 los morenistas tuvieron una cómoda ventaja frente al PRD.

Caso aparte es Jonuta, donde por fin Eric Garrido Argáez, ahora en Morena, obtuvo extraoficialmente la victoria con 10 mil 242 sufragios (56.40%), contra Francisco Filigrana Castro que buscaba la reelección con el PRD, éste sumó 6 mil 928 votos (38.15%). También esa demarcación representó para el PRI una amarga experiencia: quedó con medio punto porcentual superado por PES y RSP, dos partidos que no alcanzarán el registro. Hace tres años, la competencia fue entre PRD y nada menos que Nueva Alianza (Panal), partido que ya desapareció.

Mañana, si me lo permite, veremos someramente los números de Macuspana, Nacajuca, Paraíso, Tacotalpa, Teapa y Tenosique; uno de estos con resultados sorprendentes.

ACOMODO DE PLURIS

Elecciones intermedias, una evaluación a medio sexenio; los números y la política

Escrito por Editor

Jueves, 10 de Junio de 2021 11:23 -

NUEVAMENTE Morena obtuvo las 21 diputaciones locales de mayoría que estuvieron en disputa en Tabasco, al igual que sucedió con las seis diputaciones federales. Al haber obtenido la totalidad de las posiciones de mayoría, como en 2018, en el Congreso tabasqueño al partido en el poder no le corresponderá ninguna curul plurinominal.

Será el PRD el que obtenga la mayor cantidad en el reparto de las 14 “pluris”, unas seis; al PVEM le pueden tocar cuatro, con lo que confirma su crecimiento sostenido desde 2015, en tanto que al PRI y a Movimiento Ciudadano les podrían corresponder tres cada a cada partido.

Como se prevé por los resultados preliminares, serán cinco partidos los que no obtengan su registro estatal: PAN, por segundo proceso consecutivo y PT, así como los nuevos Encuentro Solidario, Redes Sociales y Fuerza por México, tres institutos que de acuerdo a los datos de la elección federal también perderán el registro nacional.

AL MARGEN

MUY cierto: el PRD tabasqueño ayudó al solaztequismo nacional a conservar su registro. Lo salvó. (vmsamano@hotmail.com)